

geurs de terre. A Java, les naturels font une espèce de gâteau avec une argile ferrugineuse que les hommes mangent quand ils veulent se faire maigrir et que les femmes emploient pendant la période de leur grossesse. La terre comestible est un article de commerce dans le Tonkin et dans l'empire d'Annam.

Il est donc ici question d'une coutume très répandue et que nous retrouvons sous toutes les latitudes, depuis l'équateur jusqu'aux régions polaires septentrionales, en Guinée, dans la Nouvelle-Calédonie, à la Terre de Feu, et c'est une habitude qui s'est même perpétuée parmi quelques-uns des descendants des anciens navigateurs portugais : " Il y a encore des femmes en Portugal, dit Guibourt déjà cité, qui mangent avec plaisir l'argile rouge de Boucaros ; " et il ajoute : " Je ne pense pas qu'une coutume aussi généralement répandue ait seulement pour effet d'apaiser momentanément la faim sans qu'on y trouve réellement quelque nutrition. Il est tout probable, au contraire, que l'instinct de la conservation a fait connaître à ces misérables peuples des espèces de terres qui contiennent une certaine quantité de substances organiques dérivées de détritus végétaux, et que ces substances contribuent à les soutenir dans les mois de l'année pendant lesquels les autres aliments deviennent insuffisants." Ce raisonnement paraît très plausible, et si ces peuples continuent l'emploi d'une quantité d'argile plus modérée pendant les temps d'abondance, il n'y a pas de doute que c'est pour perpétuer le souvenir d'une ressource qui peut être du plus grand secours à un moment donné.

Les naturels des colonies hollandaises de Java et de Sumatra soumettent la terre comestible à une préparation particulière. Ils en font une pâte avec de l'eau, en séparent les matières étrangères et la roulent en feuilles minces, tout comme nos ménagères qui font des biscuits de ménage, puis ils découpent ces feuilles en morceaux qu'ils font cuire dans une poêle. Ces petits gâteaux se roulant par l'action du feu, ressemblent à des morceaux d'écorce. Leur couleur est ardoise ou brune. Quelquefois aussi, la feuille est coupée de manière à représenter des formes d'hommes, d'animaux. Cette singulière préparation a une légère odeur aromatique qui masque la saveur terreuse.

\*\*\*

Dans sa proclamation au sujet de la Fête-des-Arbres, le gouverneur du Kansas dit que dans cet Etat trouvé dépourvu d'arbres par les premiers colons, il y a actuellement vingt millions d'arbres fruitiers et pas moins que deux cent mille acres de forêts, le tout ayant été planté par le peuple. Il ajoute que l'on a constaté un accroissement considérable des pluies, ce qui est prouvé par les plus vieux météorologistes de l'Etat. Cette augmentation de pluies est sans aucun doute due à la plantation des arbres, et la fertilité du pays en a grandement profité.

\*\*\*